



DIAGNOSTICO DEL CONSUMO DE DROGAS EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL

CIJ CIUDAD JUÁREZ NORTE

El consumo de drogas es un problema de salud pública porque impacta diferentes ámbitos: social, económico, personal, laboral, educativo, cultural, familiar entre otros. Generando daños en la vida pública y riesgos para toda la sociedad.

El presente diagnóstico es útil para conocer y comprender los elementos relacionados al consumo de drogas, su magnitud, distribución, forma y tendencias, sus patrones de consumo, grupos de riesgo de consumo, uso de nuevas drogas, etc. Por lo que puede ser un referente para conformar acciones y estrategias efectivas que contribuyan en la promoción de estilos de vida saludables en la población.

Los datos epidemiológicos revisados provienen de fuentes de información específica, veraz y con bases científicas tales como: la Encuesta Nacional del Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017 (ENCODAT 2016-2017); la Encuesta Nacional del Consumo de Drogas en Estudiantes 2014 (ENCODE 2014); y el Sistema de Información Epidemiológica del Consumo de Drogas de Centros de Integración Juvenil (CIJ).

Encuesta Nacional del Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017 (ENCODAT 2016 – 2017))

Tabaco

A nivel nacional se observa que la prevalencia de consumo de tabaco en la población de 12 a 65 años por sexo, en relación a consumo alguna vez en la vida el porcentaje ha sido de 51.0% del total de población encuestada, manteniéndose los hombres con un porcentaje mayor 65.7%, es decir más de la mitad de los hombres encuestados, en cuanto a las mujeres el 37.4% ha fumado tabaco alguna vez en la vida. El 33.0% de los hombres entrevistados a fumado más de 100 cigarros, cantidad mayor que las mujeres con un 10.7%, así mismo los hombres que han fumado en el último año ha sido un porcentaje de 31.4% contra 10.9% de las mujeres, por último se observa que el porcentaje de hombres que fuman actualmente es de 27.1% y en las mujeres el porcentaje es menor con un 8.7% **(Cuadro 1.1)**.

Comparando los datos nacionales con los estatales en relación a la prevalencia de haber fumado más de 100 cigarros, el porcentaje es mayor en el estado con un 28.1% a diferencia del nacional de 21.5%, también se observa mayor porcentaje de personas que fumaron en el último año con un 24.5% contra un 20.8% a nivel nacional. En relación a los datos de fumador actual el porcentaje es mayor a nivel estatal con un 22.0% en relación al



nacional con un 17.6%, lo que nos arroja que en el estado en los 3 parámetros estamos por arriba de la media nacional (**Cuadros 1.2 y 1.3**).

Con referencia al consumo actual de tabaco en población de 12 a 65 años por sexo, se menciona un total a nivel nacional de 14.9 millones de fumadores de los cuales 11.1 millones son hombres y 3.8 millones son mujeres. Y a nivel estatal hay un total de 554 mil fumadores siendo 363 mil hombres y 191 mil mujeres.

Los datos nos arrojan que existe una mínima diferencia en la edad de inicio del consumo de tabaco a nivel estatal (19.2 años) que la nacional (19.3 años) (**Cuadro 1.3**).

Alcohol

Los datos nacionales en relación al consumo de alcohol en la población de 12 a 65 años según sexo y edad (**Cuadro 2.1**), nos permiten distinguir que el 2.9 % de las personas refirieron un consumo diario, el 8.5% un consumo consuetudinario y 2.2 % dependencia, encontrándose un mayor porcentaje de hombres entre 18 y 65 años dentro del parámetro consuetudinario con un 15.8%, y por su parte el porcentaje mayor de mujeres se encuentra entre los 12 y 17 años con 3.9% en consumo consuetudinario.

En cuanto a los registros a nivel estatal nos arrojan que existe un 3.0% con un consumo diario de alcohol en la población de 12 a 65 años encuestada y un 12.0% que su consumo es consuetudinario, el porcentaje más alto por edad y sexo se encuentra en los hombres de 18 a 65 años con un 20.4% y en las mujeres en este mismo rango de edad con un 6.2% porcentajes más altos que la media nacional (**Cuadro 2.2**).

Un dato interesante a nivel nacional que debemos tener en cuenta es la edad de inicio del consumo de alcohol en la población de 12 a 65 años según sexo, la cual observamos que los hombres con un mayor porcentaje (61.5%) inician el consumo a los 17 años y menos, en cambio las mujeres un mayor porcentaje de ellas (47.1%) lo inicia entre los 18 y 25 años (**Cuadro 2.3**).

En las necesidades de atención por el consumo de alcohol a nivel nacional (**Cuadro 2.4**) se encuentra que el consumo excesivo es el que tiene el mayor puntaje con un 27.6% seguido por abuso 4.0% y dependencia con un 2.2%, revisando los datos por sexo nos refleja que los hombres entre 18 a 65 años tienen el porcentaje más alto en consumo excesivo con un 40.2% y las mujeres en el mismo rango con un 21.6%. Por lo que es conveniente dar un seguimiento debido a que en un futuro podrían pasar a los porcentajes de abuso o dependencia. Y aunque los porcentajes de abuso y dependencia son bajos no dejan de ser significativos para su atención.

Podemos destacar que el rango de edad de mayor consumo *per cápita* en la población de 12 a 65 años por litros de alcohol a nivel nacional (**Cuadro 2.5**), es el de 18 a 29 años con 7.612 litros y por sexo en este mismo rango de edad hombres con un consumo de 11.827 litros y mujeres 3.468 litros, en general los hombres tienen un consumo de 7.269 litros y las mujeres 2.076 litros. Lo que habla de un mayor consumo *per cápita* por parte de los hombres en comparación con los datos estatales podemos ver que el consumo *per cápita* en el estado es de 5.418 litros puntaje más alto que el consumo nacional (4.583), por lo tanto también por sexo las cantidades en el estado son mayores hombres 7.503 litros vs 7.269 litros nacional y mujeres 3.389 litros estatal vs 2.076 litros nacional.

Drogas Ilegales

En cuanto a drogas ilegales, drogas médicas y cualquier otra droga (que incluye las sustancias médicas fuera de prescripción o por más tiempo del indicado por el médico y las ilegales), los datos estatales, nos reflejan 11.7%, 2.1% y 12.2% respectivamente, porcentajes superiores a los nacionales con 9.9%, 1.3% y 10.3% también respectivamente. Identificando que el consumo de los hombres es mayor que el de las mujeres tanto a nivel nacional como estatal, estando en el rubro de cualquier droga el mayor porcentaje de hombres 18.9% en el estatal y 16.2% en nacional y en las mujeres 5.6% en estatal y 4.8 en nacional (**Cuadros 3.1 y 3.2**).

Los registros en el Estado de Chihuahua de consumo alguna vez en la vida, permite distinguir a la marihuana con un 10.2% seguida por la cocaína con 6.1% y a los estimulantes tipo anfetamínico 1.3%, porcentajes por arriba de los nacionales con un 8.6%, 3.5% y 0.9% respectivamente. Analizando los porcentajes por sexo a nivel estatal se observa que la población masculina en cuanto al consumo de marihuana tiene un 16.1% mientras que en cocaína presenta un 9.7% y estimulantes tipo anfetamínico un 1.4%, los dos primeros rubros con un porcentaje mayor que los datos nacionales (marihuana 14.0% y cocaína 6.2%); en cuanto a las mujeres los porcentajes estatales nos arrojan a la marihuana con un 4.5%, cocaína 2.6% y los estimulantes tipo anfetamínico 1.2%, cifras mayores que las nacionales (marihuana 3.7%, cocaína 1.1% y estimulantes tipo anfetamínico 0.4%) (**Cuadros 3.3 y 3.4**).

En relación a la población de 12 a 65 años que ha sido expuesta a algún programa de prevención según sexo y edad a nivel nacional encontramos que las mujeres tienen un mayor porcentaje 49.4% donde el mayor puntaje se encuentra entre 18 a 34 años con un 50.7% de las mujeres encuestadas de este rango. En cuanto a los hombres tenemos un 44.7% y el mayor puntaje se encuentra también en el rango de edad de 18 a 34 años



(45.7%), pero en cuanto a porcentajes de población encuestada en el rango 12 a 17 años la cual se considera es la edad principal de inicio del consumo se ha abordado preventivamente a un 63.3% de hombres y a un 71.3% de mujeres. hablando de los datos estatales se han expuesto a algún programa de prevención al 41.2% de hombres y al 42.8% de mujeres encuestados cifras casi iguales, siendo un total de un 42.0% de la población entrevistada **(Cuadro 3.5)**.

Esta información nos refleja la necesidad de continuar con los programas preventivos buscando abarcar un mayor porcentaje de población, por lo que es importante el comprometernos a enfocarnos en mayor proporción a la realización de actividades preventivas que den contención y promuevan estilos de vida saludables mediante el trabajo de redes institucionales.

Encuesta Nacional del Consumo de Drogas en Estudiantes 2014

(ENCODE 2014)

Tabaco

Según la encuesta nacional de consumo en estudiantes 2014 en relación a los fumadores de tabaco alguna vez en la vida por nivel educativo y sexo en el estado de chihuahua ,el mayor porcentaje lo tienen los hombres de bachillerato con un 50.5 % y también las mujeres en ese mismo nivel educativo con un 39.3%, las cifras en la secundaria son menores aunque no dejan de ser significativas 22.3% hombres y 17.0% mujeres, todos estos resultados son menores que la media nacional (bachillerato hombres 51.4% mujeres 41.3% y secundaria hombres 23.8% mujeres 17.7%) **(Cuadro 4.1)**.

Alcohol

Según la misma encuesta la prevalencia de consumo de alcohol en el estado de Chihuahua en nivel secundaria y bachillerato, el porcentaje mayor se encuentra en bachillerato en el rango alguna vez en la vida en hombres con un 76.8% y mujeres con un 71.4%, en este mismo nivel académico contamos que en el rango de consumo excesivo de alcohol en el último mes se presenta en hombres un 33.2% y en las mujeres un 27.9%, si lo comparamos con los datos nacionales el porcentaje de alguna vez en la vida es de 74.3% hombres y 73.3% en mujeres, observando que los porcentajes son mayores en los hombres en nivel estatal y en mujeres en nivel nacional en el rubro alguna vez en la vida y, en consumo excesivo de alcohol en el último mes los porcentajes nacionales por genero son 27.3% en hombres y 21.3 % en mujeres porcentajes menores que los estatales arriba mencionados. En el nivel secundaria los porcentajes estatales están por

debajo de los nacionales en ambos sexos y en todos los rangos (alguna vez en la vida, último año, último mes, consumo excesivo de alcohol en el último mes) Siendo el porcentaje más alto alguna vez en la vida con un 39.5% en hombres y un 38.8 % mujeres siendo muy mínima la diferencia entre los sexos en los datos estatales mismo caso los datos nacionales con un 41.9% en hombres y un 39.4 % en mujeres, en cuanto al uso excesivo de alcohol en el último mes en este mismo nivel escolar el porcentaje es más bajo que en bachillerato, pero no deja de ser considerable con un 8.8% de hombres en el estatal contra un 8.9 % de hombres en el nacional, y en las mujeres el porcentaje estatal es de 6.5 % contra 8.3% nacional **(Cuadro 4.2)**.

Drogas Ilegales

Según la prevalencia del consumo de drogas en el Estado de Chihuahua a nivel secundaria en lo que respecta a alguna vez en la vida en el rango de cualquier droga y drogas médicas nos encontramos por arriba de los datos nacionales con 1.2 y 2.3 puntos porcentuales respectivamente, pero en las drogas ilegales, Chihuahua se encuentra 0.3% por debajo de los porcentajes nacionales. En cuanto al consumo durante el último año en este mismo nivel de secundaria en relación a cualquier droga y drogas medicas también Chihuahua se encuentra por arriba de las cifras nacionales con un 0.3% y 1.2% respectivamente. Y en drogas ilegales Chihuahua se encuentra por debajo del porcentaje nacional mínimamente con un 0.2%. Continuando con el nivel secundaria en el estado nos encontramos que estamos por debajo de las cifras nacionales un 0.2% en cualquier droga y un 0.7 % en drogas ilegales, pero un 0.8% por arriba de los datos nacionales en drogas médicas **(Cuadro 4.3)**.

La tendencia en todas las medidas epidemiológicas del consumo (alguna vez en la vida, último año y último mes) en nivel bachillerato en el estado de Chihuahua se encuentran los porcentajes por arriba de los datos nacionales entre uno y dos puntos porcentuales, siendo el porcentaje más alto en el rango alguna vez en la vida en cualquier droga con un 28.8% **(Cuadro 4.3)**.

En lo que respecta la prevalencia del consumo de drogas en estudiantes de secundaria y bachillerato por sexo en el Estado de Chihuahua; en cualquier droga los hombres mantienen un porcentaje por arriba de las mujeres en todas las medidas epidemiológicas (alguna vez en la vida, último año y último mes), pero en drogas médicas las mujeres presentan porcentajes más altos también en todas las medidas epidemiológicas. En cuanto a drogas ilegales los hombres vuelven a estar arriba en los porcentajes en comparación con las mujeres **(Cuadro 4.4)**

En comparación en cuanto al consumo por sustancias observamos que los hombres presentan un mayor porcentaje en los rubros de alguna vez en la vida, último año y último mes en el consumo de marihuana y cocaína. En cuanto al consumo de alucinógenos, inhalables, metanfetaminas y heroína no se encuentra una marcada diferencia pero continúa el hombre teniendo el porcentaje mayor. Y en el consumo de anfetaminas las mujeres en cualquiera de los 3 rubros está por encima del hombre pero tampoco es marcada la diferencia; diferente al consumo de tranquilizantes donde la mujer si mantienen una diferencia más significativa que en la sustancia anteriormente mencionada **(Cuadro 4.4)**

En los datos nacionales solo en drogas médicas la mujer rebasa al hombre en todos los rubros (alguna vez en la vida, último año y último mes). Por sustancias el comportamiento es muy similar al estatal excepto en anfetaminas, donde por mínima diferencia el hombre está por encima de los porcentajes de las mujeres y en tranquilizantes la mujer tiene porcentajes más altos **(Cuadro 4.5)**.

Datos del Sistema de Información Epidemiológica del Consumo de Drogas de Centros de Integración Juvenil (CIJ)

Centros de Integración Juvenil cuenta con un sistema epidemiológico del consumo de drogas, comprende datos del total de usuarios de drogas alguna vez en la vida que solicita tratamiento en CIJ por primera ocasión a nivel nacional, estatal y local. La información de estos pacientes tiene limitaciones (no puede extrapolarse a población en general ni siquiera a usuarios de drogas no solicitantes de tratamiento o atendidos en otros sistemas u organizaciones), pero representa un referente de información útil en cuanto a la población consumidora de drogas que asisten a los programas de tratamiento que maneja la institución, así como para la identificación de problemas emergentes, detección de diferencias regionales, de nuevas sustancias o sustancias con baja prevalencia etc., la información que manejaremos es la reportada del primer semestre del 2005 al segundo semestre del 2016.

Tendencias del Consumo de Drogas Alguna Vez en la Vida

La tendencia del comportamiento a lo largo del tiempo a nivel nacional, se observa que en el 2006-2 es la cifra más alta en cuanto al consumo de tabaco con un 88.0% dándose una disminución gradual hasta el 2010-1 presentándose el porcentaje más bajo con un 81.2%, pero el comportamiento vuelve a aumentar gradualmente para el 2016-2 se observa un porcentaje de 86.0%. En esta misma sustancia a nivel estatal el porcentaje más alto se



presentó en el 2005-1 con 93.8%, la más baja en el 2013-1 con un 82.3%, en el 2016-2 estamos por debajo de las cifras nacionales con un 83.3% **(Cuadros 5.1 y 5.2)**.

En cuanto al consumo de alcohol las tendencias a nivel nacional nos arrojan que en el 2007-2 tiene el mayor porcentaje con 90.9 y el menor se presenta en el 2016-1 con 85.0%, comparándolo con los datos estatales, se observa que el mayor porcentaje está en el 2010-2 con un 93.4%, misma que se encuentra por arriba de la nacional y la menor está en el 2016-2 con 74.1% quedando por debajo del porcentaje nacional **(Cuadros 5.1 Cuadro 5.2)**.

A nivel local el CIJ Cd Juárez Norte en relación al tabaco en el 2011-2 con un 98.3 es el porcentaje más alto y el más bajo se presentó en el 2016-1 con un 77.5%. En relación al alcohol en el 2008-2 fue el porcentaje mayor con un 100.0 y la cifra más baja fue en el 2016-2 con un 72.8% **(Cuadro 5.3)**.

En lo que respecta a tabaco en el 2016-2 a nivel local nuestro porcentaje es menor con un 77.6% en comparación con datos estatales que presento un 83.3% y con datos nacionales que tuvieron un 86.0% **(Cuadros 5.1, 5.2 y 5.3)**.

En relación al alcohol en el 2016-2 la cifra nacional fue de 86.8%, la estatal de 74.1% y CIJ Cd Juárez norte 72.8 % estando por debajo de los porcentajes anteriores **(Cuadros 5.1, 5.2 y 5.3)**.

Las tendencias de consumo alguna vez en la vida en pacientes atendidos en la unidad CIJ cd Juárez Norte nos arroja que la marihuana, metanfetaminas y éxtasis tienen una tendencia creciente considerando desde el 2007-1 al 2016-2, el resto de las sustancias mantienen un comportamiento oscilante pero a la baja al 2016-2. En cuanto a datos estatales y nacionales presentan también una tendencia creciente en las mismas sustancias, excepto en alucinógenos que a nivel nacional también tiene una tendencia creciente **(Cuadros 5.1, 5.2 y 5.3)**.

Características Socio-Demográficas y de Patrón de Consumo de Pacientes Atendidos en CIJ Cd. Juárez Norte

Para el análisis de la siguiente información se tomó en cuenta las características y patrón de consumo de pacientes de primer ingreso a tratamiento en Centros de Integración Juvenil entre julio y diciembre del 2016, información más reciente disponible con la que contamos al momento de la realización del estudio, es importante mencionar que en información local se encuentra solo la recabada en CIJ cd Juárez Norte.

En relación al sexo podemos observar que a nivel local en CIJ Cd Juárez Norte tuvimos un porcentaje de asistencia de 78.4% hombres y 21.6% mujeres, que equivale a una razón de 3.6 hombres por cada mujer, en comparación con los porcentajes estatales y nacionales la asistencia de la mujer fue mayor a nivel local ya que en el estado la razón hombre mujer fue 4.1 hombres por cada mujer y en lo nacional 4.7 hombres por cada mujer. Los porcentajes de la edad de ingreso mayores en los tres niveles se encuentran entre los 15 y 19 años con un 36.8% a nivel local, un 29.3% nivel estatal y un 39.2% nivel nacional; la edad de ingreso promedio a nivel local es de 23.7 años, la cual es menor que la registrada a nivel estatal (26.4 años) y mayor que la registrada a nivel nacional (22.9 años) **(Cuadro 5.4)**.

Con respecto a los datos de inicio del consumo de drogas ilícitas a nivel local CIJ Cd. Juárez en cuanto edad de inicio el mayor porcentaje está entre los 10 y 14 años con un 48.0% seguido por el rango de edad de 15 a 19 años con un 40.0%, diferente a los datos estatales donde se aprecia en el rango de edad de 15 a 19 años el mayor porcentaje con un 42.1% seguido del rango 10 a 14 años con un 41.3% y parecido a los datos nacionales donde el mayor porcentaje también está en el rango de edad de 10 a 14 años con un 43.1% seguido del rango 15 a 19 años con un 43.0%; la edad promedio de inicio del uso de sustancias a nivel local (15.7 años) es más baja levemente que el promedio a nivel estatal (16.1 años) y que el nacional (16.0 años). En cuanto a las principales drogas ilícitas de inicio encontramos a la marihuana en primer lugar en los tres niveles con un 85.6% en lo local, 76.8% en estatal y 74.0% en lo nacional, en segundo lugar se encuentra en local y estatal la cocaína con un 8.0% y 8.6% respectivamente diferente a los datos nacionales donde se encuentran los inhalantes con un 9.6%; en tercer lugar a nivel local están los inhalantes con un 2.4% , a nivel estatal las metanfetaminas con un 4.0% y a nivel nacional la cocaína con un 7.3% **(Cuadro 5.4)**.

Las principales drogas de impacto en el último año, en primer lugar tenemos en los tres niveles a la marihuana con un 52.0% a nivel local, 37.0% a nivel estatal y 41.4%, en segundo lugar igual en los tres niveles las metanfetaminas con un porcentaje a nivel local CIJ Cd. Juárez Norte de 13.0%, a nivel estatal 18.9% y a nivel nacional con un 16.1%; el alcohol y tabaco se encuentran en tercero y cuarto lugar a nivel local con un porcentaje de 12.2% y 6.5 % respectivamente. En relación a las principales drogas consumidas en el último mes, en primer lugar en los tres niveles se encuentra el tabaco con un 58.4% en lo local, 74.0% en estatal y 64.0% en nacional, en segundo lugar en nivel local se encuentra la marihuana con un 45.6%, seguida por el alcohol con un 44.8% diferente a los datos

estatales y nacionales donde en ambos en segundo lugar está el alcohol y en tercer lugar la marihuana (**Cuadro 5.4**).

Panorama Epidemiológico del Consumo de Drogas

Los datos registrados por medio de la Encuesta Nacional del Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017, de la Encuesta Nacional de Estudiantes 2014 y de los datos del Sistema de Información Epidemiológica del Consumo de Drogas de Centros de Integración Juvenil (CIJ) del primer semestre del 2005 al segundo semestre del 2016, nos arrojan una tendencia creciente desde el semestre 2007-1 al 2016-2 en el consumo de marihuana, metanfetaminas y éxtasis, observando el mismo comportamiento con estas sustancias a nivel estatal; destacando el consumo de drogas la población masculina en los tres niveles. La edad de inicio del uso de drogas según pacientes de primer ingreso a tratamiento a nivel local es principalmente de los 10 a los 14 años seguida por 14 a 19 años, con un promedio de edad de inicio de 15.7 años. En cuanto a nivel educativo según la Encuesta de Estudiantes en el Estado se presenta un mayor porcentaje de consumo durante el nivel bachillerato tanto en cualquier droga, drogas médicas y drogas ilegales aunque los porcentajes a nivel secundaria también son significativos.

En cuanto al consumo de tabaco según datos epidemiológicos de Centros de Integración Juvenil de pacientes que ingresaron a tratamiento por primera vez a nivel estatal presentó un aumento para el semestre 2016-2 diferente en el consumo de alcohol que se observó una disminución durante el mismo semestre. Diferente comportamiento se da a nivel local CIJ Cd. Juárez Norte donde en ambas sustancias disminuyó el porcentaje en el alcohol para el semestre 2016-2 y el tabaco en el semestre 2016-1.

Se ha presentado un mayor porcentaje de población masculina a solicitar tratamiento al CIJ Cd. Juárez Norte 3.6 hombres por cada mujer, la edad de ingreso al tratamiento con un mayor porcentaje está entre los 15 a 19 años, seguida por 20 a 24 años con un promedio de edad de 23.7 años. Las drogas de inicio en los pacientes en este mismo centro son primeramente la marihuana seguida por cocaína e inhalantes y las drogas de impacto también con un mayor porcentaje se encuentra la marihuana seguida por metanfetaminas, alcohol y tabaco.

Zonas de Alto Riesgo de Atención Prioritaria

La identificación de colonias o zonas de alto riesgo para el consumo de drogas y el establecimiento de una lista de zonas de atención prioritaria, representan referentes necesarios para la planeación y aplicación estratégica de programas, en el contexto



particular del área de influencia de CIJ. Para este efecto, se llevó a cabo una clasificación de las colonias que integran la zona de influencia del CIJ Ciudad Juárez Norte en función de determinados factores o condiciones de riesgo, identificando aquéllas que presentan necesidades y características propicias para el desarrollo y operación de programas institucionales. Cabe aclarar que se actualizó la lista y las zonas de riesgo de atención prioritaria del Estudio Básico de la Comunidad Objetivo, llevada a cabo en el 2008, a partir de la experiencia y conocimiento del equipo médico técnico (**Listado de Asentamientos por Nivel de Riesgo**). Se han identificado **18** colonias consideradas de alto riesgo de atención prioritaria para la intervención en el periodo 2018 - 2024.

La identificación de colonias o zonas de alto riesgo para el consumo de drogas y el establecimiento de una lista de zonas de atención prioritaria representan referentes necesarios para la planeación y aplicación estratégica de programas, en el contexto particular del área de influencia de CIJ. Para el caso de las zonas de atención prioritaria se tomó en cuenta, además de los factores señalados, que presentaran condiciones propicias para la aplicación de los servicios institucionales; fueran accesibles, contaran con recursos organizados, apoyo interinstitucional, antecedentes de trabajo preventivo y condiciones de seguridad. También se consideró el número y extensión, la capacidad operativa de la unidad y el diseño de una atención preventiva viable y adecuada, así como la aplicación diferenciada de estrategias universales, selectivas o indicadas.

Por otro lado, el desarrollo de estrategias de atención del consumo de drogas eficaces, necesarias, en particular en el caso de zonas de alto riesgo de atención prioritaria, debe considerar las variables psicosociales que la investigación empírica ha identificado como presuntos factores de riesgo o protección. Diversos estudios realizados en México, incluyendo estudios efectuados en CIJ, han contribuido a esta área de conocimiento (**Factores Psicosociales de Riesgo del Uso Drogas**).